
面對貪嗔癡
最近家中進行大裝
修，逼迫自己不得不
把儲物室堆積如山的

雜物，認真地翻了個遍。
19年前從倫敦運回來的傢俬，包括
窗簾、床罩、地氈等全部多了斑斑點
點，還有一股霉味，當下決定送到洗
衣店乾洗，但回念一想，那些斑點霉
菌能徹底洗淨嗎？不如扔掉吧？卻又
捨不得！
還有多年以來到外地交流訪問，帶
回來的大大小小紀念品，面對這些
「無價之寶」可豐富我人生的行囊，
打開它，足以喚起沉睡的記憶，那些
多年前的人與事即如走馬燈般，一一
浮現，多有幸福感；但令人遺憾的
是，發現有些已脆化、質變，有的自
盒內取出，捧上手後，立即分解成碎
片散落一地，面對此景，我悵然若
失，是將它們重新修理好，另外再找
一間儲物室收藏嗎？畢竟每一樣物品
都留着我對人對事的情。
有一個舊箱子，收藏着我大半生的
日記，朋友的信物，隨着我飄洋過
海，從台灣到英倫再回歸到香港，一
晃40年，有自小學時，同學給我的聖
誕卡、生日卡和限時專送（課堂上傳
遞的紙條），今天打開來看，立即浮
現當時的場景，多麼溫馨，多麼令人
懷念、遺憾，由於時間久遠，有些皆
已長了蠹魚，成為養書蟲，丟棄吧？
我不禁自問，就算花了大量的時間與
精力，修復好這些紀念品，但它們又

能維持多久？與我相伴多久？不是已
跟自己講好了，要放下貪嗔癡念嗎？
佛經的「一日無常到，方知夢裏

人。 萬般帶不去，唯有業隨身。」以
及曹雪芹的《好了歌》在心頭浮現。
想起有位朋友說︰「我的一生，從來
不留東西，即是一路向前走，一路向
後扔！」看似無情，卻讓自己活得輕
鬆瀟灑。
人生一路走來，所見的人，所遇的
事，雖如浮萍過眼雲煙，倘若留下了
些許物品，哪怕是一張卡片或是一張
紙條，總能睹物思人，勾起如絲如縷
的點點回憶。但也是時候，需要且行
且扔了，即使狠不下心來，始終也要
選擇去留，既帶不走，也無從一一擺
放於書架伴我四時書讀。
能在記憶裏留下多少就留多少，留
不下的就讓之篩走。而我的記憶經過
大腦篩選以後，總是甜美的、良善
的，那些曾經被背叛的、被出賣的經
歷，早就隨風而散，不知道大部分的
人，是否也是如此？

中環的百年足跡
最近要來香港遊
玩 的 朋 友 經 常 問

我，如果首站選中環，應該去哪些景
點走走看看？中環，是香港這座被譽
為國際化金融中心大都市的「心臟」，
早前，我隨香港歷史學家丁新豹教授
來中環的幾個地標建築前「打卡」，
聽了丁教授的一番歷史解讀，才領略
到中環經歷過的百年變遷。
從中環港鐵站K出口走出來，便可
抵達皇后像廣場。丁教授說，一百多
年前，英國人佔領了香港，選擇了維
多利亞港的北岸做重點發展，從政
治、經濟、民生、文娛等多個方面，
中環都是最早被開發的地段。
「本來英國當時的統治者在皇后
像廣場擺放了很多銅製的雕像，但
日佔時期都被日軍掠走製銅用
了」，丁教授說，如今在這個廣場
只剩下一個叫做Thomas Jackson 的
銅雕。原來Jackson是廣場旁的滙豐
銀行早期一個重要的經理。「不過
銅雕的位置被放錯了，本來應該面
對着滙豐銀行，現在卻對着廣場的
噴水池。」丁教授笑道。
皇后像廣場背後就坐落着香港的
終審法院大樓。丁教授介紹說，終
審法院於十九世紀晚期至二十世紀
初建成，請的是當時英國最出色的
兩個建築師修建，他們參與過英國
的維多利亞和阿爾伯特博物館的設
計，甚至白金漢宮的部分建築設計
也是由他們完成。

終審法院於1912年啟用，建築設
計採用新古典主義建築風格，糅合古
羅馬及希臘設計風格，外形優雅復
古。透過終審法院向後望，便可看
到中銀大廈，這座象徵中環金融中心
的重要地標。中銀大廈於1990年落
成，是由我國著名建築設計大師貝聿
銘先生設計，全棟配以棱柱狀玻璃幕
牆的高樓。剛建成時，中銀是亞洲最
高的建築物。
中銀大廈旁邊的滙豐大廈，是上世
紀八十年代英國一名叫做 Norman
Foster 的設計師設計的。丁教授認
為，設計師用鋼材和玻璃建造出帶有
強烈現代主義感的作品，雖然已經過
了幾十年，但從外表看這棟大廈，仍
然不過時，實屬難得。
滙豐旁邊，是具有70多年歷史的

「一級歷史建築」——香港中國銀行
大廈，其建築風格糅合傳統中國風和
外國現代主義，體現了香港文化中西
合璧的精髓。離皇后像廣場隔一條
馬路還有一座著名的愛丁堡廣場，
廣場旁邊坐落着一棟香港會所大廈，
其中的「香港會」保留着英國上流社
會的會所風格，提供的食物和酒水也
極具「英倫風」，但會所提供的細膩
周到的服務的確讓人深感讚許。
丁教授說，香港之所以能夠成為一
個別具特色的文化旅遊城市，有賴於
「一國兩制」行穩致遠，相信內地遊
客來香港，也希望重訪香港過去的歷
史足跡，感受別具一格的人文風采。

TSA 最新評估報
告，小三學生中英

數科達標率創下2004年以來新低，
英數不說了，中文才令人特別感到不
正常，因疫情影響學習無話可說，但
是不是還有另外原因，老師和家長們
就不妨認真探討一下。
不消說，十之八九與手機興起有關
吧，這帶給全球人類瘋狂喜愛、魔鬼
一樣的科技產品，對我們的生活習慣
影響太大了，自從有了網上通話，急
就章式的廣東話留言：「性人都有
話，之此近乎蛹」，普通話：「我一
天不洗頭髮，就不自在」之類白字和
繁簡體混亂的句子看得多，這兩年中
文不自覺只成了借音字，主流說話網
主便多是對手機最感興趣的小三同學
仔和本來識字不多的長者，積非成
是，小人錯大人也錯，漸漸也不
見人取笑。
最少人留意到的，其實這現象
也與報紙出版數量日見縮減有
關，電腦沒盛行時，看資訊，求
知識，沒有人不是主動倚賴報
紙，報紙不止是第一精神食糧，
同時又是無形啞老師，默默培育
出的讀書不多、單靠自修成才的

有識之士也不少，而報紙一貫肩負最
大的責任，除了準確報道新聞之外，
就是每個文字都不容許出錯，這個優
良傳統，一直保留至今不變；而且報
紙全盛時期，從《兒童天地》《小說
笑話》之類小副刊已開始吸引求知慾
旺盛的小學三年級學生，今日小學生
從網絡尋找到這些類似而不完善的趣
味，對報紙的感覺已陌生到像是父親
和祖父的朋友，由於迷上網絡，動畫
短片便親過白紙黑字。
中文的可愛，Ｙ世代真要聽聽上海
復旦大學外籍漢學家魏明德教授怎樣
說，他喜歡中國，不是為了普通話，
而是為了文言文，文言文呀，還不止
是白話文，我們的法國老朋友魏明德
教授，一生幾十年對中文情深不變，
好讓他告訴小學生，中文多美麗。

小三學生與中文
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在觀賞第30屆荃灣藝術節開幕禮暨
舞蹈詩《歲月印記》演出期間，巧遇
美國回港老同學。正值秋高氣爽，先

後已有幾批美加、澳洲同學，回港探親及換領兩證
（香港身份證和回鄉證），他們移民外國，根植香
港，老同學「南北半球世紀大聚會」，少年時期共同
經歷的香江歲月，抹不去的印記。
香港舞蹈聯會會長羅耀威，是《歲月印記》的總導

演，在他領導下，聯同了本港十多個舞蹈團體和數百
舞者，傾情演出，細說香港故事。此舞劇已在去年公
演，備受好評，今年再獲荃灣藝術節邀請作為開幕演
出。去年錯過了公演，今年幸得以欣賞，這台「說好
香港故事」的舞蹈詩，令人感動。
香港的百年故事，上世紀碼頭苦力工人，發着「馬
票」的白日夢；窮人的孩子早當家，鬧市爭生意的擦鞋
童；颱風襲港，屋漏更兼連夜雨；旱天制水，輪街喉的
水桶陣；木屋區大火，火窟尋親；客家南來，文化融
合；中國國家級非物質文化遺產，大坑舞火龍；獅子山
下，同舟共濟；東方之珠，譜寫新篇章……一幕幕印
記，都是我們幾代人走過來的路，難得編導和舞者，以
輕鬆、趣意的筆觸和舞蹈藝術，展開了香港百年歲月的
長卷，逆境自強中，有會心微笑，也有激情共鳴。
與總導演羅耀威交流，他說，在過去30年，舞聯一直

創作以香港故事為題的舞劇，今天的《歲月印記》，就
是他們的第十部大型舞蹈詩，這是對舞聯過去30年創作
的一次經典回望，因為編導都是土生土長，對香港歷史
上經歷的屈辱、期盼和光榮，都有深刻的體會和感情。
荃灣藝術節今年已是第30屆，這個提供音樂、戲

劇、戲曲、舞蹈的藝術平台，着力於推動地區文化藝
術發展，今屆藝術節，更以青年為中心，有中樂、中
西舞蹈、民歌、流行音樂等，由專業團體、業餘文化
藝術愛好者、區內學校及青年團體，與少數族裔文化
交流，共建和諧社區。

歲月印記
剛過去的周末，
第15屆全國運動會
（全運會）倒數一

周年活動在主場館啟德體育園上
演，今屆全運會首次由粵港澳三地
聯合主辦，3個主辦地區都分別有
一周年倒數儀式。在特首等主禮嘉
賓啟動倒數計時裝置後，香港主場
館的戶外熒幕便上演LED燈光展，
象徵粵港澳全運會365日倒數正式
開始，365日期間，香港所承辦的
每個項目都會舉行測試賽，務求辦
好全運會。全運會對香港而言，是
巴黎奧運後的第一個大型綜合運動
會，香港運動員又有發揮所長爭取
好成績的機會，而且香港負責承辦
8個項目，大家在自己主場地方觀
賞比賽想必會分外興奮！
全運會開幕式於2025年11月9日

在廣州舉行，每一次大型運動會，
大家都很留意開幕式的進行，巴黎
奧運在前，全運會在後，難免會作
比較；巴黎奧運會開幕式有很多創
意元素，通過導演各種手法將法國
的歷史、文化和現代價值觀念放入
其中，讓觀眾感受到「很法國」，
就是巴黎奧運創意的地方所在。巴
黎奧運開幕式期間，全運會開幕式
主要創作團隊也有前往巴黎觀摩考
察，祈望能將一些新技術、新理
念，作為全運會借鍳。
全運會開幕式藝術總監陳維亞表
示：「一個大型文體活動，主要是

聚焦在兩個空間，就是『文化與精
神』，以及『形式與技巧』的表
達，相信是次全運會開幕式將會全
面考察粵港澳三地創新科技，從而
引發新思維，將科技、文化、活力
加上嶺南特色加以融合，帶出準確
又創新的粵港澳三地特色，寫下一
曲傳統與潮流交匯、傳承與多元化
並存、科技與人文並進的交響
曲。」陳維亞導演是2008年北京奧
運會主要導演之一，也是2010年廣
州亞運會開幕式總導演。其實廣州
和香港是比巴黎奧運更早把亞運會
開幕式由場館搬出戶外舉行的地
方：2010年亞運會開幕式在廣州海
心沙島舉行，即現時廣州海心沙亞運
公園；而香港在2009年舉辦過第5屆
東亞運動會，開幕式已經首創由場館
移師在文化中心海上舞台舉行。
全運會開幕式，製作團隊壓力之
大可想而知：參考巴黎奧運開幕
式，根據「創意為先」理念，相信
團隊一定絞盡腦汁，因為畢竟中國
和法國存在文化差異，藝術表達的
內容和方式也有很大的相異，很難
比較，但在科技的手法方面，全運
會還是有超越的空間，創造一個別
開生面的「文化、科技、藝術」共
融的文體盛典。期待全運會開幕製
作團隊能有更多靈感及更大膽的創
意，打破慣性思維，做到有聲有色
各具特色，於2025年11月9日晚成
功展現於大眾眼前。

全運會倒數一周年

天氣漸涼，早上醒來時
不願起，躺在被窩裏用手
機聽歌，突發奇想，翻開

我熟悉的一位作家發在網上的作品，他將自
己的詩用AI譜曲演唱的一輯流行歌曲。
結果，這一聽，起床的動力馬上就有了。
作家的文字感覺不錯，每一首詩都寫得很
輕靈，而經過AI譜曲後，每一首歌的旋律
幾乎都雷同，無論是男聲還是女聲的演唱聽
起來都平淡而機械，即便是在甜美的女聲裏
也聽不出半點的感情，但又不算難聽，幾首
歌聽下來，如同喉嚨裏卡了一塊嚼了半天也
嚥不下去的乾饅頭……只好起床。
前些日看了新上映的科幻驚慄片《屈
從》。男主角在妻子生病住院後無暇照顧孩
子，買了一個女性家政機器人來打理家務，
照顧孩子和自己，他在家裏看電影的時候想
和機器人探討電影內容，問機器人的見解，
機器人的答案當然只有它的系統裏所儲存

的。男主角覺得機器人索然無味，後來即便
是與高度仿真的美麗性感的機器人發生了性
關係，也未有過真正的思想交流，最後還和
有了自主意識的，想殺死他的妻子和孩子的
機器人以命相搏。
20多年前看過一部科幻片《機器管家》，
也是關於機器人的故事，裏面的男性機器人
管家與《屈從》裏的機器人同樣有了自主意
識，不同的是它並不只有機器的智能進化，
而是有和人類一樣的學習能力，它會雕刻、
懂音樂、能彈鋼琴，甚至擁有情感方面的感
知力。
兩部電影的結局，《屈從》裏的女機器人
將自己的意識輸入了所有的電腦，《機器管
家》裏的男機器人一步一步將自己的身體改
造成人類的肉體，從「它」變成了「他」，
最終與自己深愛的人類女人一同死去。
除卻天生的聾子，我們每個人的一生都會
聽到各種各樣的音樂。那些音樂，有的來自

大自然：風聲、雨聲、溪水流動、鳥叫蟲
鳴；有的來自人類的創作：能讓人哭的、能
讓人笑的、能讓人燃起鬥志的、能令人安穩
地入眠的……音樂是人類精神的食糧，人類
創作的音樂都與靈魂相關。我想，《機器管
家》裏的機器人由「它」變成了「他」，大
抵就是因為他擁有了人類的靈魂。
我後來花了很多時間把自己寫的歌詞交
給AI譜曲，嘗試過我知道的所有風格，結
果都和我預期的一樣，就像是懷揣美好的期
望去過夫妻生活，儘管變換了無數種姿勢，
仍舊是理想很豐滿而現實很骨感……難怪
《屈從》裏的男主角最後要把美麗性感的女
機器人往死裏整，只因它再美麗再性感，也
是一具沒有靈魂的機器。便不再對AI譜曲
抱希望了。
打開我的早已落後於時代的唱機，放上
一張老唱碟，才在人聲裏又尋回了聽音樂
的感覺。

AI作曲與音樂的靈魂

近日一個夜晚，我驅車前往鄉下二
姐家擺龍門陣，行進中見鄉道上橫跨
塊銀幕，就一人孤零零坐在那觀看電
影，我好生感嘆：曾經輝煌的電影如
今竟如此的落敗。
看電影是從前最好的文化生活。逢
年過節，遇體育場公映電影，縣城內
萬人空巷，體育場內卻人頭攢動，家中
的板凳有半數被搬到這裏。而那些削
甘蔗、煮藕粉、賣涼水的叫賣聲更為
這裏添加喧鬧。銀幕前坐凳子的人壓肩
疊背，站地的人鵝脖般翹首引領，而那
些站在凳子上的人卻比肩而立。電影放
映前，一般會先用幾塊幻燈片，這些幻
燈片一般均為口號或時事宣傳，也曾看
過放映員打着快板為幻燈片解說的。
放映中途，換片的電燈亮起，便是此
起彼伏的口哨聲和尋人的呼叫聲，但待
燈滅電影續放時，卻即刻一片寂靜，只
聽得放映機的片子轉動的「沙沙」聲。
小時候為了能看上電影，曾絞盡腦
汁窮盡一切辦法。我曾為看一場電
影，與小夥伴們爬上影院圍牆，閉上
眼睛冒着危險從一樓高的圍牆上跳了
下去。也曾下午就與小夥伴們悄悄溜
進影院，躲到影院天花板上，不吃不
喝、不拉不撒呆上半天，夜晚電影開
映才爬了下來。還曾收集過期電影票
根，將同種顏色沒被撕過的票頭塞過
去蒙混入場。甚至為能看上一小段電
影，去撿戲尾，就是到影院門口等待
電影快結束趁影院提前開門時，逆人
流而上，看得影片最後那一小節。
從前的影院門口廣場兩側櫥窗布滿
當月的電影圖片，而影院門前兩側主
牆卻是布置當月最精彩的電影手工
畫。月初，父親必去櫥窗看看這個月
有什麼新的且認為好看的片子，並默

默地記下放映時間和片名，規劃好這
個月一家子需安排看上幾場，並早早
託人預先訂票。
曾經的省市日報的第三版下方一般

都刊登有電影廣告，刊登出市內影院
每天幾點放映什麼電影、播放場次。
而我們看報紙時往往先翻看這「豆腐
塊」上的廣告，從中了解電影資訊，
並期盼新片盡快來到縣城放映。
一段時間，影院僅能放映的故事片就

只有蘇聯的《列寧在1918》《列寧在
十月》，國產片剩「老三戰」，即《地
道戰》《地雷戰》《南征北戰》。每部
電影放映前一般還加放《新聞簡報》或
加映科教片。由於那時文化生活十分匱
乏，不管是已看過多次的故事片還是科
教片，只要有電影播放，總想方設法前
去觀看。至今我還記得當年看過的許多
科教片，如《泥石流》《颱風》《水土
保持》等。
參加工作後，熟絡了一些影院年輕

人，看電影的機會多了起來，有時還可
進入放映機房觀看，不過老是重複看這
些片子有些乏味，於是與放映員突發奇
想，在倒片過程中直接將片子放入放映
機中播放，在一片嘰嘰喳喳聲中，只見
地雷「轟」地一聲炸開後，轟隆隆滾上
山頭，子彈「啪」地一聲，飛進槍管，
這種新奇的「電影」讓我們看得樂不可
支、拍手稱快。
1974 年秋，為了向國慶 25周年獻
禮，八一電影製片廠拍攝出《閃閃的
紅星》、上海電影製片廠拍攝出《火
紅的年代》、長春電影製片廠拍攝出
《青松嶺》等幾部電影相繼播出，這
些革命英雄主義的電影看得人們激情
澎湃。與此同時，友好社會主義國家
的電影也引進一些，那時朝鮮電影在

熒幕上出現最多，如《鮮花盛開的地
方》《摘蘋果的時候》，觀看過這些
影片後，讓我們十分羨慕朝鮮的社會
主義生活。而朝鮮電影《賣花姑娘》，
卻讓我們第一次接觸到寬銀幕電影，片
子只給縣城一天的播放時間，於是24
小時輪軸播放，記得我當時只購得下
半夜的票，只好睡了一覺再爬起來
看。歐洲的社會主義明燈阿爾巴尼亞
也引進了一些電影，有《寧死不屈》
《海岸風雷》《第八個是銅像》等，觀
看《寧死不屈》後，影片插曲《趕快上
山吧，勇士們》就非常時髦地傳唱開
來：「趕快上山吧，勇士們，我們在春
天參加了游擊隊，敵人的末日即將來
臨，我們的祖國將要迎得自由解放。」
越南是我們「同志加兄弟」的國家，當
時還處在戰爭階段，電影技術十分落
後，但也引進過《阿福》《琛姑娘的森
林》這兩部電影。
因當年只能看這些電影，社會上便

流傳起順口溜：朝鮮電影哭哭笑笑，
阿爾巴尼亞電影莫名其妙，越南電影
飛機大炮，羅馬尼亞電影摟摟抱抱，
中國電影新聞加簡報。
改革開放後，一些老電影陸續「解

放」，新電影不斷拍攝投放市場，電影
業又迎來了百花齊放、百家爭鳴的春
天。影片內容不斷推陳出新，港產片、
外國片、武打片曾一度增添了影壇繁
榮，將電影的輝煌再次推向高潮。
好景不長，隨着電視電腦手機的普

及，其頻道節目的不斷增多，那隨心
所欲甚至隨時隨地選擇與便捷的優越
性，致使走進影院的人愈來愈少，傳
統的影業遭遇了前所未有的衰落。就
連我這曾經的電影「粉絲」，進影院
的次數也屈指可數了。
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